

PANEL DE EXPERTOS

José Luis Andréu Sánchez, reumatólogo, Hospital Universitario Puerta de Hierro de Madrid.

Licenciado en Medicina y Cirugía Universidad Autónoma de Madrid (1983). Especialista en Reumatología vía MIR (Hospital Universitario Puerta de Hierro, Madrid, 1984-87). Doctor en Medicina con premio extraordinario (Universidad Autónoma de Madrid, 1990). Miembro de diversos paneles de expertos (Plan Estratégico de la Sociedad Española de Reumatología [SER]; Reuniones Consenso de la SER sobre el uso de agentes biológicos en artritis reumatoide [AR]; Guía de Práctica Clínica en la AR de la SER). Vicepresidente de la Comisión Nacional de Reumatología. Tutor de residentes. Presidente de Honor de la Sociedad de Reumatología de la Comunidad de Madrid. Ex-Secretario General de la Sociedad Española de Reumatología. Miembro de diferentes comités editoriales de revistas de la especialidad. Actualmente reumatólogo consultor del Servicio de Reumatología del Hospital Universitario Puerta de Hierro de Madrid y Profesor Asociado de Reumatología de la Universidad Autónoma de Madrid.

Alejandro Balsa Criado, reumatólogo, Hospital Universitario La Paz, Madrid.

Licenciado en Medicina y Cirugía en 1980 (Universidad Autónoma Madrid). Residente de Reumatología desde 1982-85. Grado de Doctor en 1991 por la Universidad Autónoma Madrid. Research fellow en 1992 en el Royal National Hospital for Rheumatic Diseases en Bath. UK y visiting Fellow en la Rheumatology Unit, University Hospital, Nijmegen, The Netherlands. Actualmente Jefe de Sección del Hospital Universitario La Paz y Profesor Asociado de Reumatología en la Universidad Autónoma de Madrid.

Enrique Batlle Gualda, reumatólogo, Hospital General Universitario de Alicante, Alicante.

Licenciado en Medicina y Cirugía por la U. A. de Barcelona. Especialista en Reumatología. Grado de Doctor, por la Universidad de Alicante. Especialista Universitario en Economía de la Salud y Gestión de los Servicios Sanitarios y Sociales en la Universidad de Alicante. Formación académica en epidemiología y estadística. Actualmente es Adjunto de la Sección de Reumatología del hospital Universitario de Alicante y Profesor Asociado en la U. Miguel Hernández de Alicante. Experiencia docente y como evaluador y asesor para diferentes agencias, organismos y grupos de investigación. Experiencia investigadora en evaluación de la calidad de vida relacionada con la salud, metrología clínica y ensayos clínicos.

Federico Díaz González, reumatólogo, Hospital Universitario de Canarias, Santa Cruz de Tenerife.

El Dr. Díaz González es licenciado en Medicina y Cirugía (Universidad de La Laguna, 1986), Especialista en Reumatología vía MIR (Hospital de la Princesa, 1991) y Doctor en Medicina por la Universidad Autónoma de Madrid (1994). Su formación postdoctoral la realizó becado por el Ministerio de Sanidad y el de Educación y Ciencia Español en el Laboratorio del Dr. Mark H. Ginsberg en el Departamento de Biología Vasculare del Scripps Research Institute, La Jolla, California. Ha publicado 28 trabajos en revistas españolas y extranjeras, es autor de dos capítulos de libros y tiene una amplia experiencia como investigador. Ha sido Especialista del Servicio de Reumatología del Hospital de la Princesa de Madrid, y actualmente lo es en el Hospital Universitario de Canarias.

Ángel Elena Ibáñez, reumatólogo, Hospital San Millán-San Pedro de la Rioja, Logroño.

Licenciado en Medicina y Cirugía en la Universidad Autónoma de Madrid 1979. Especialista vía MIR (hospital Ramón y Cajal, Madrid 1980-1984). Facultativo Especialista de Área por oposición de la Sección de Reumatología Hospital San Millán-San Pedro de La Rioja desde 1987. Diplomado en Investigación Clínica (Universidad Autónoma de Madrid, 1997 y Escuela Nacional de sanidad, 1999).Actualmente trabaja en la Sección de Reumatología del Hospital San Millán-San Pedro de la Rioja (Logroño).

Mariano Tomás Flórez García, rehabilitador, Fundación Hospital Alcorcón, Madrid.

Licenciado en Medicina y Cirugía, especialista en rehabilitación. Jefe del Servicio de Rehabilitación de la Fundación Hospital Alcorcón. Profesor Asociado Universidad Rey Juan Carlos. Doctor en Medicina (Sobresaliente cum Laude). Autor de 2 Libros, 112 artículos científicos y 27 capítulos de libros. Investigador principal de 2 proyectos subvencionados. Ganador de 11 premios por trabajos científicos. Organizador de varios Cursos. Miembro del comité de redacción de las revistas Rehabilitación y Rheuma.

Fernando García Pérez, rehabilitador, Fundación Hospital Alcorcón, Madrid.

Licenciado en Medicina y Cirugía, especialista en rehabilitación. Facultativo Especialista de Área de Rehabilitación de la Fundación Hospital Alcorcón (FHA). Tutor de MIR de Rehabilitación de la FHA. Profesor Asociado de Ciencias de la Salud de la Universidad Rey Juan Carlos. Profesor invitado en varias ocasiones al Master de Valoración de Discapacidad de la Universidad Autónoma de Madrid durante los últimos años. Miembro del Consejo de Redacción de la Revista de Rehabilitación. Co-editor del reciente libro "Rehabilitación Médica" (Madrid. 2004. Grupo Aula Médica) y autor de otras numerosas publicaciones en revistas y libros en los últimos años. Participante en varios proyectos de investigación subvencionados y ponente en cursos y congresos.

Nuria Guañabens Gay, reumatóloga, Hospital Clínic de Barcelona.

Doctora en Medicina y Cirugía, especialista en Reumatología. Es Jefe del Servicio de Reumatología del Hospital Clínic de Barcelona y responsable del Equipo de Investigación de Patología Metabólica Ósea del Institut d'Investigacions Biomèdiques August Pi i Sunyer. Es profesora asociada de la Facultad de Medicina de la Universidad de Barcelona y Presidenta de la Sociedad Española de Investigaciones Óseas y del Metabolismo Mineral. Ha sido vocal de la Societat Catalana de Reumatologia y de la Sociedad Española de Reumatología.

César Hernández García, reumatólogo, Hospital Clínico San Carlos, Madrid.

Licenciado en Medicina y Cirugía (Universidad Complutense de Madrid, 1987), Doctor en Medicina (Universidad Complutense de Madrid, 1996, Premio Extraordinario) y especialista en Reumatología vía MIR (Hospital Clínico San Carlos, Madrid, 1988-91). "Visitant fellow" en la Division of Arthritis and Rheumatism, Oregon Health Sciences University ("Inflamación ocular y enfermedades sistémicas" y "Expresión de factores de crecimiento y anti-oncogenes en tejido sinovial de artritis reumatoide", 1991). Becario del FIS (1992-94) en el Hospital Clínico San Carlos, Madrid (activación linfocitaria en la artritis reumatoide), y desde 1994 hasta la actualidad Especialista de Área en el Servicio de Reumatología de este hospital, donde ha actuado de coordinador de ensayos clínicos (1998). Investigador principal y colaborador en varios proyectos financiados por el FIS y relacionados con el estudio de la artritis reumatoide, la incapacidad laboral de origen musculoesquelético y la inflamación ocular. Su principal área de investigación actual es la artritis reumatoide en la que desarrolla proyectos tanto de investigación clínica como en servicios de salud.

M^a Victoria Irigoyen Oyarzabal, reumatóloga, Hospital General Carlos Haya, Málaga.

La Dra. Irigoyen Oyarzábal es Licenciada en Medicina y Cirugía (Universidad de Málaga, 1979) y Especialista en Reumatología vía MIR (Hospital Ramón y Cajal, Madrid 1981-1984). Realizó un año de especialización vía MIR en Anestesiología (Hospital Carlos Haya, Málaga 1980). Es Facultativo Especialista de Área en Reumatología, mediante concurso oposición (Hospital de Navarra, Pamplona 1987-1992) y Facultativo Especialista de Área en Reumatología, mediante concurso oposición (Hospital Carlos Haya, Málaga, Unidad de Conectivopatías, desde 1992 hasta la actualidad).

José Luis Marengo de la Fuente, reumatólogo, Hospital Universitario de Valme, Sevilla.

Licenciado en Medicina y Cirugía en Facultad de Sevilla 1974-80. Especialista en Reumatología en Clínica Puerta de Hierro 1981-85. Jefe de Sección del Hospital de Valme desde 1994. Profesor asociado de Medicina desde 1999. Investigador principal en los estudios de registro de numerosos fármacos, incluidos Etanercept, Infliximab, Adalimumab o Rituximab.

Víctor Manuel Martínez Taboada, reumatólogo, Hospital Universitario Marqués de Valdecilla, Santander.

Licenciado en Medicina y Cirugía por la Universidad de Zaragoza (1988) y Doctor en Medicina por la Universidad de Cantabria (1998). Realizó la Especialidad de Reumatología (vía MIR) en el Hospital Universitario “Marqués de Valdecilla” (1989-1992) y completó su formación en la *Lupus Research Unit (The Rayne Institute. St. Thomas’ Hospital. Londres, Reino Unido. Clinical Fellow 1992)* y en la *Rheumatology Research Unit (Mayo Clinic. Rochester, Minnesota. EEUU. Research Fellow 1993-1995)*. En la actualidad es Médico Adjunto (Facultativo Especialista de Área) del Servicio de Reumatología en el Hospital Universitario “Marqués de Valdecilla” y Profesor Asociado del Departamento de Medicina y Psiquiatría de la Universidad de Cantabria.

José María Salazar Vallinas, reumatólogo, Hospital Regional Universitario Infanta Cristina, Badajoz

Licenciado en Medicina y Cirugía (Universidad Autónoma de Madrid, 1977), especialista en Reumatología vía MIR (hospital Ramón y Cajal, Madrid 1980-83) y en Medicina Familiar y Comunitaria (Ministerio de Educación y Ciencia, 1987), Diplomado en Sanidad (Escuela Nacional de Sanidad, Madrid 1986). En la actualidad ejerce como especialista en reumatología en el Hospital Regional Universitario Infanta Cristina de Badajoz desde 1987. Es además, desde 1989, Profesor Asociado de Ciencias de la Salud en el Departamento de Patología y Clínica Humanas, Área de Medicina/Reumatología, en la Universidad de Extremadura. Ha sido Presidente y Socio fundador de la Asociación Reumatológica Extremeña y vocal de la Sociedad Española de Reumatología, así como tutor intrahospitalario de la Especialidad de Medicina Familiar y Comunitaria y miembro de La Comisión de Docencia (1988-95) y de la Comisión de Historias Clínicas (1990-96) del Hospital Regional Universitario Infanta Cristina de Badajoz.

Alejandro Tejedor Varillas, Especialista en Medicina Familiar y Comunitaria, CS “Las Ciudades” de Getafe, Madrid.

Licenciado en Medicina y Cirugía. Especialista en Medicina Familiar y Comunitaria MIR 1991 en el Hospital 12 de Octubre y Área X del Insalud (Madrid). Actualmente Médico de familia en el CS “Las Ciudades” de Getafe (IMSALUD - MADRID). Desde 1993 es Tutor del Programa Docente de formación de MIR de MFYC y Coordinador del Grupo Nacional de Reumatología de la SEMFYC. Desde 1992, es Adjunto de Urgencias en el Hospital Universitario de Getafe en las áreas de Traumatología y Medicina Interna.

Juana de la Torre Aboki, enfermera, Hospital General Universitario de Alicante.

Licenciada en Enfermería (Bachelor of Nursing) por la Universidad holandesa Hogeschool Zeeland. Co-responsable del Hospital de Día de Reumatología del Hospital General Universitario de Alicante con las funciones de programación, manejo y seguimiento de terapias biológicas. Profesora Titular de la asignatura Enfermería Médico-Quirúrgica III. Universidad San Pablo-CEU (Elche).

COORDINADORES

Pablo Lázaro de Mercado, Director de TAISS (Técnicas Avanzadas de Investigación en Servicios de Salud), Madrid.

Fundador y director de la Unidad de Investigación en Servicios de Salud (UISS) del Instituto de Salud Carlos III (1993-2000). Subdirector General de Evaluación Sanitaria y Tecnología del Ministerio de Sanidad y Consumo (1997-98). Licenciado en Medicina (Universidad Complutense de Madrid, 1973). Doctor en Medicina (Universidad Autónoma de Madrid, 1989). Especialista en Medicina Interna, y en Neumología (1977). Residencia en Neumología en el hospital 12 de Octubre de Madrid (1974-77), y adjunto en Neumología en el Hospital Ramón y Cajal de Madrid (1978-86). Máster en Dirección de Empresas por el IESE (1989). Estudios post-doctorales en análisis de política de salud en el RAND/UCLA *Center for Health Policy Analysis, Santa Monica*, California (EE.UU.), donde colaboró en el desarrollo de guías de práctica clínica (1990-93). Su área de experiencia es la investigación en servicios de salud, evaluación socioeconómica, evaluación de tecnología médica, desarrollo de guías de práctica clínica y de estándares de uso apropiado de procedimientos clínicos.

M^a Dolores Aguilar Conesa, Investigadora de TAISS, Madrid.

Licenciada en Medicina y Cirugía (Universidad de Murcia, 1979). Especialista en Medicina Interna (1983). Master en Salud Pública en el Centro Universitario de Salud Pública (1990). Doctora en Medicina Preventiva y Salud Pública en la Universidad Autónoma de Madrid (2005). Desde 1991 hasta la actualidad ha trabajado como investigadora en diversas instituciones (Centro de Evaluación e Investigación en Salud, Unidad de Investigación en Servicios de Salud del Instituto de Salud Carlos III, y Técnicas Avanzadas de Investigación en Servicios de Salud). Su área de experiencia es la investigación en epidemiología clínica, servicios de salud, evaluación socioeconómica, evaluación de tecnología médica, desarrollo de guías de práctica clínica y de estándares de uso apropiado de procedimientos clínicos.

Loreto Carmona, reumatóloga, directora de la Unidad de Investigación de la Fundación Española de Reumatología.

Doctora en Medicina y Cirugía, especialista en Reumatología. En los últimos 10 años se dedica a la investigación clínica y epidemiológica de las enfermedades reumáticas, tras haberse formado durante dos años en el *Arthritis Research Group* de la Universidad de California en San Francisco. Actualmente dirige la Unidad de Investigación de la Fundación Española de Reumatología, desde donde coordina numerosos estudios y asesora a reumatólogos en sus proyectos de investigación clínica. Durante 2001-2002 estuvo contratada por la Fundación del Hospital de la Princesa para un proyecto de colaboración Cochrane Iberoamericana, tras el cual ha producido varias revisiones sistemáticas y es revisora habitual, y profesora de revisores, de la Sociedad Española de Reumatología. Ha trabajado en la Agencia Española del Medicamento como responsable técnica de informes de evaluación de productos relacionados con la reumatología.

REVISORES

Ana Ortiz García, reumatóloga, Hospital de La Princesa, Madrid.

Licenciada en Medicina y Cirugía (Universidad de Alcalá de Henares, 1991). Especialista en Reumatología vía MIR (Hospital Universitario de la Princesa, Madrid, 1994-1997). Doctora en Medicina con premio extraordinario (Universidad Autónoma de Madrid, 2004). En la actualidad es médico adjunto (Facultativo Especialista de Área) del Hospital Universitario de la Princesa desde 1999 y colabora en varios proyectos financiados por el FIS y relacionados con el estudio de la artritis reumatoide. Ha realizado el curso de formación en "Evaluación de la evidencia en Artritis Reumatoide" de la Sociedad Española de Reumatología (2003) y desde entonces forma parte del grupo de revisores de la misma.

Antonio Fernández Nebro, reumatólogo, Hospital Carlos Haya, Málaga.

Licenciado en Medicina y Cirugía por la Universidad de Málaga (1984) y Doctor en Medicina por la Universidad de Málaga (1990). Realizó la Especialidad de Reumatología (vía MIR) en Hospital Regional Carlos Haya (1985-1989). Trabajó como Facultativo Especialista de Área de Reumatología en el Hospital Clínico Universitario Virgen de la Victoria (1990-2004). En la actualidad es Profesor asociado de Ciencias de la Salud (desde 1994) y Jefe de Servicio de Reumatología del Hospital Regional Universitario Carlos Haya de Málaga (desde 2004). Es revisor habitual de la Sociedad Española de Reumatología (desde 2004).

Blanca Hernández Cruz, reumatóloga, Hospital Virgen Macarena, Sevilla.

Licenciada en Medicina, Universidad Veracruzana, México. Especialista en Medicina Interna, Universidad Nacional Autónoma de México, México. Especialista en Reumatología, Universidad Nacional Autónoma de México, México. Maestría en Epidemiología Clínica, Universidad Nacional Autónoma de México, México. Doctora en Medicina, Universidad de Sevilla, España. Investigador y Jefa de la Unidad de Investigación en Enfermedades Reumáticas del Servicio de Reumatología del Hospital Universitario Virgen Macarena. Sevilla.

Cayetano Alegre de Miquel, reumatólogo, Hospital Universitario Vall d'Hebron, Barcelona.

Doctor en Medicina y Cirugía por la Universitat Autònoma de Barcelona, hizo la especialidad de Reumatología en el Hospital de les Malalties Reumàtiques. Es Jefe de Sección de la Unidad de Reumatología del Hospital Universitario Vall d'Hebron y Jefe de Servicio del Instituto Universitario Dexeus. Actualmente es responsable de la Unidad de Fibromialgia del hospital Vall d'Hebron, habiendo cursado el Master en Psicología de la Universidad de Barcelona. Es revisor de la evidencia en Reumatología de la SER desde el año 2004.

Claudia Alejandra Pereda Testa, reumatóloga, Clínica Mediterráneo, Almería.

Médico especialista en Reumatología (Universidad de Buenos Aires). Doctora en Medicina por la Universidad de Sheffield (Reino Unido). Reumatóloga de la Clínica Mediterráneo -Almería. Revisora de la Sociedad Española de Reumatología (SER).

Eugenio Chamizo Carmona, reumatólogo, Hospital General de Mérida.

Eugenio Chamizo Carmona (1958), reumatólogo, Hospital General de Mérida. Licenciado en Medicina y Cirugía Universidad Autónoma de Madrid (1984). Especialista en Reumatología vía MIR (Hospital Universitario Doce de Octubre, Madrid, 1986-89). Desde 1990 es adjunto de Reumatología en el Hospital de Mérida, donde ha participado en órganos de representación del hospital (JTA, Comisión de dirección) y en la comisión de historias clínicas (desde 1990), de la que es presidente desde 1998. Ha sido vocal de la SER, presidente de la AREX y tesorero de la FACME. Desde 1996 ha participado como investigador principal en numerosos ensayos clínicos y estudios epidemiológicos. Desde el año 2005 forma parte del panel de revisores de la SER y desde el año 2006 en el grupo de trabajo RBE de la SER.

Jesús Maese, reumatólogo, Fundación Española de Reumatología.

Licenciado en Medicina y Cirugía (Universidad Complutense de Madrid, 1977). Especialista en Reumatología (Escuela de Reumatología, Facultad de Medicina, Universidad Complutense de Madrid, 1980). Master en Salud Pública (Centro Universitario de Salud Pública, 1998). Master en Salud y Medio Ambiente (Centro Universitario de Salud Pública, 1997/1999). Ha obtenido la Suficiencia Investigadora con el Diploma de Estudios Avanzados (Universidad Complutense, Madrid, 2003). Realizó la monitorización de diversos proyectos epidemiológico (EMECAR, PROAR, SERAP), en la Unidad de Investigación de la Fundación Española de Reumatología. Miembro del grupo de trabajo de Reumatología Basada en la Evidencia.

José de la Mata Llord, reumatólogo, Hospital de la Zarzuela, Aravaca.

Dr. José de la Mata (1964), Licenciado en Medicina por la Universidad Autónoma de Madrid (1988), Especialista en reumatología en el hospital "12 de Octubre". Doctor en medicina por la Universidad de Alcalá de Henares. Residencia posdoctoral de 18 meses en la *University of Texas Health Science Center* (San Antonio, Texas). Actualmente dirige las unidades de reumatología del Hospital de la Zarzuela y de la clínica Nuestra Señora del Valle en Madrid.

Ramón Esteban Mazzucchelli, reumatólogo, Fundación Hospital Alcorcón, Madrid.

Licenciado en Medicina y Cirugía (Universidad Autónoma de Madrid, 1987), especialista en Reumatología (Clínica Puerta de Hierro). Desde 1993 médico adjunto de Reumatología en varios hospitales españoles, en la actualidad en la Fundación Hospital Alcorcón. Desde 2005 forma parte del grupo de revisores de la SER.

Lydia Abásolo Alcázar, reumatóloga, Hospital Clínico de San Carlos, Madrid.

Licenciada en Medicina por la Universidad Complutense de Madrid (1995). Especialista en Reumatología (2001). Ha trabajado como Facultativo Especialista de Área en el Hospital Clínico de San Carlos (2001-2005). Desde el año 2005 tiene un contrato de investigación post-MIR, con el que se está formando en epidemiología clínica. Ha realizado el Curso de formación en "Evaluación de la Evidencia" en la Sociedad Española de Reumatología (2005). Desde el año 2005 forma parte del panel de revisores de la SER. Ha sido profesora de un curso de formación continuada para la realización de revisiones sistemáticas en la Fundación Española de Reumatología, en abril 2006.

M^a Betina Nishishinya, reumatóloga, Hospital de la Santa Creu i Sant Pau, Barcelona.

Reumatóloga y lleva 10 años dedicada a la atención clínica reumatológica y 7 años dedicada a la investigación clínica y epidemiológica de las enfermedades reumáticas. Ha recibido formación epidemiológica durante dos años en la maestría dirigida en forma conjunta por el Hospital Italiano, la Universidad de Medicina de Buenos Aires y la *Harvard School of Public Health* de EEUU, en Argentina. Actualmente trabaja en el del Servicio de Epidemiología Clínica y Salud Pública y en el Servicio de Reumatología del Hospital de la Santa Creu i Sant Pau. Colabora con la Unidad de Investigación de la Sociedad Española de Reumatología (SER), Grupo de Trabajo de la SER RBE (Reumatología Basada en la Evidencia) como revisora habitual de diferentes temas relacionados con la especialidad. También colabora con el Centro Cochrane Iberoamericano en la elaboración de revisiones sistemáticas.

M^a Rosa González Crespo, reumatóloga, Hospital Doce de Octubre, Madrid.

FEA del Servicio de Reumatología del 12 de Octubre. Doctora en Medicina por la Universidad Complutense. Master en Análisis y Gestión de la Ciencia y la Tecnología, Universidad Carlos III de Madrid. Especialista en Metodología de la Investigación Clínica CUSP Universidad Autónoma. Ha publicado diversos artículos en revistas nacionales e internacionales de la

especialidad. Ha escrito algunos capítulos de libros para la SER. Ha participado en algunas revisiones sistemáticas para la SER.

Miguel Ángel Abad Hernández, reumatólogo, Hospital Virgen del Puerto, Cáceres.

Licenciado en Medicina (Universidad Complutense de Madrid, 1991), especialista en Reumatología via MIR (Hospital General Universitario Gregorio Marañón). Ha trabajado como facultativo especialista de área en el Hospital General Universitario de Guadalajara y en el Hospital Virgen del Carmen (Ciudad Real). Actualmente Facultativo Especialista de Área Hospital Virgen del Puerto (Plasencia) desde el años 2001. Pertenece al grupo de Reumatología basada en la evidencia de la Sociedad española de Reumatología. Es responsable de las páginas de práctica clínica de la web de la SER.

Santiago Muñoz, reumatólogo, Hospital La Paz, Madrid.

Licenciado en Medicina y Cirugía en 1988 (Universidad Autónoma de Madrid), especialista en Reumatología (Hospital Universitario La Paz 1989-1992), becario del FIS en el servicio de Inmunología de este hospital durante 1993. Grado de Doctor en Medicina por la Universidad Autónoma de Madrid en 1997. Facultativo Especialista de Área del Hospital Universitario La Paz desde 1993 en donde trabaja actualmente y es responsable del área de Reumatología de la Unidad de Uveítis desde 1997. Secretario Técnico de LIRE durante los años 2002-03. Investigador principal y colaborador de varios proyectos FIS relacionados con artritis reumatoide. Líneas de investigación previas: Manifestaciones reumatológicas en la infección por VIH; inmunología de la AR. Líneas de investigación actuales: uveítis y enfermedades reumatológicas; espondiloartritis precoz. Miembro del grupo de Revisión Sistemática de la Evidencia y del grupo de Uveítis de la SER.

Autores y conflictos de interés

Coordinadores

- M^a Dolores Aguilar Conesa, Técnicas Avanzadas de Investigación En Servicios de Salud (TAISS) Trabaja en una empresa que realiza investigación en servicios de salud, en ocasiones financiada por la industria farmacéutica, de manera que está recibiendo o ha recibido indirectamente ingresos de la industria para investigar
- Loreto Carmona, Unidad de Investigación, Fundación Española de Reumatología Coordina estudios de investigación (no de eficacia) e imparte cursos en los que existe, o ha existido, financiación parcial o completa de laboratorios relacionados con el tratamiento de la artritis reumatoide (Wyeth, Schering, Abbott, BMS, MSD, Pfizer, Novartis y Aventis).
- Pablo Lázaro de Mercado, Técnicas Avanzadas de Investigación En Servicios de Salud (TAISS) Trabaja en una empresa que realiza investigación en servicios de salud, en ocasiones financiada por la industria farmacéutica, de manera que está recibiendo o ha recibido indirectamente ingresos de la industria para investigar

Panelistas

- Alejandro Balsa Criado, Servicio de Reumatología, Hospital La Paz, Madrid Ha recibido una beca de investigación FER-Abbott y ha sido ponente en eventos patrocinados por Schering, Abbott, Wyeth, Roche, BMS y UCB-Pharma.
- Alejandro Tejedor Varillas, Sociedad Española de Medicina de Familia y Comunitaria (SEMFYC), Madrid Sin conflictos de interés
- Ángel Elena Ibáñez, Sección de Reumatología, Complejo Hospitalario San Millán-San Pedro, Logroño Sin conflictos de interés
- César Hernández García, Servicio de Reumatología, Hospital Clínico Universitario San Carlos, Madrid Sin conflictos de interés
- Enrique Batlle Gualda, Sección de Reumatología, Hospital General Universitario de Alicante, Alicante Ha recibido ingresos de Sanofi-Aventis, Schering-Plough, Abbott y Wyeth por trabajos de investigación, ponencias, cursos y actividades de formación médica continuada.
- Federico Díaz González, Servicio de Reumatología, Hospital Universitario de Canarias, La Laguna Recibe ingresos para investigación de Schering, Abbott y Roche y por actividades de Consultoría de Roche, BMS y UCB.
- Fernando García Pérez, rehabilitador, Fundación Hospital Alcorcón, Madrid. Sin conflictos de interés
- Juana de la Torre, Servicio de Reumatología, Hospital General Universitario de Alicante, Alicante Ha recibido aportaciones económicas de los laboratorios Schering Plough, Abbott y Whyeth para la realización de proyectos de investigación, ponencias actividades de consultoría y formación continuada. No posee intereses económicos relacionados con dichos laboratorios.
- José Luis Andréu Sánchez, Servicio de Reumatología, Clínica Puerta de Hierro, Madrid Sin conflictos de interés
- José Luis Marenco de la Fuente, Servicio Reumatología, Hospital Universitario de Valme, Sevilla Recibe ingresos para investigación de Schering, Abbott y Roche y por actividades de Consultoría de Roche, BMS y UCB.
- José M^a Salazar Vallinas, Unidad de Reumatología, Hospital Infanta Cristina, Badajoz Sin conflictos de interés
- M^a Victoria Irigoyen Oyarzabal, Servicio de Reumatología, Hospital General Carlos Haya, Málaga Sin conflictos de interés
- Mariano Tomás Flórez García, Servicio de Rehabilitación, Fundación Hospital de Alcorcón, Madrid Sin conflictos de interés
- Nuria Guañabens Gay, Servicio de Reumatología, Hospital Clinic i Provincial, Barcelona Ha sido consultora para Novartis.

Autores y conflictos de interés

- Víctor Martínez Taboada, Servicio de Reumatología, Hospital Universitario Marqués de Valdecilla, Santander
Ha recibido dinero para investigación de Schering-Plough, Wyeth-Pharma. Ha sido ponente para Pharmacia-Pfizer, Schering-Plough, Lilly, Zambon, Wyeth-Pharma, Abbott, Almiral, Bristol-Myers Squibb, Roche. Ha organizado y participado en Formación Médica Continuada para Abbott y Bristol-Myers Squibb. Ha realizado actividades de consultoría para UCB-Pharma. Ha participado ensayos clínicos de Novartis, Schering-Plough, Wyeth-Pharma, Abbott, Bristol-Myers Squibb, Roche, Serono, Amgem.

Revisores

- Ana Ortiz García, Servicio Reumatología, Hospital de La Princesa, Madrid
Sin conflictos de interés
- Antonio Fernández Nebro, Servicio Reumatología, Hospital Carlos Haya, Málaga
Ha realizado conferencias para Roche, Schering Plough, BMS, Abbott, Aventis y MSD. Ha realizado consultorías para Roche y Schering-Ploug. Ha recibido becas de investigación de Roche y Schering-Ploug. Ha recibido material docente de Aventis, Pfizer y Novartis.
- Betina Nishishinya, Servicio Reumatología, Hospital Santa Creu I Sant Pau, Barcelona
Participó en un proyecto de investigación recibiendo dinero directamente de Abbott.
- Blanca Hernández Cruz, Servicio de Reumatología, Hospital Virgen Macarena, Sevilla
Recibe, a través de la Asociación Sanitaria Virgen Macarena, un sueldo como investigador mediante fondos de Wyeth. Es investigador en múltiples ECC de Roche, Novartis, BMS, y Wyeth. Es docente del programa de FMC de BMS y Roche. Ha participado como consultora de Shering, BMS, Wyeth, Roche
- Cayetano Alegre de Miguel, Unidad de Reumatología, CS Vall d'Hebron, Barcelona
Ha recibido ayudas para la formación continuada de los laboratorios Whyeth, Abbott y Schering en cuantías inferiores a 3000€
- Claudia Alejandra Pereda, Unidad de Reumatología, Clínica Mediterráneo, Almería
Sin conflictos de interés
- Eugenio Chamizo Carmona, Unidad de Reumatología, Hospital General de Mérida
Sin conflictos de interés
- Jesús Maese, Fundación Española de Reumatología, Madrid
Sin conflictos de interés
- José de la Mata Llord, Unidad de Reumatología, Hospital de la Zarzuela, Aravaca
Sin conflictos de interés
- Lydia Abásolo Alcázar, Servicio Reumatología, Hospital Clínico San Carlos, Madrid
Sin conflictos de interés
- Miguel Ángel Abad Hernández, Unidad de Reumatología, Hospital Virgen del Puerto, Cáceres
Sin conflictos de interés
- Ramón Mazzuchelli, Unidad de Reumatología, Hospital de Alcorcón, Alcorcón
Sin conflictos de interés
- Rafael Ariza Ariza, Servicio de Reumatología, Hospital Virgen Macarena, Sevilla
Ha recibido ingresos de Abbott por la participación en actividades docentes, de Schering por una asesoría. No ha recibido ningún tipo de remuneración por la revisión Cochrane de Adalimumab.
- Rosa González Crespo, Servicio Reumatología, Hospital Doce de Octubre, Madrid
Sin conflictos de interés
- Santiago Muñoz, Servicio Reumatología, Hospital La Paz, Madrid
Recibió de Wyeth una beca no restringida de investigación durante 2006 y 07. Es consultor del proyecto Reumaconsult de Schering-Plough. Es consultor del grupo "Go Ahead" de espondiloartropatías de Abbot. Forma parte del Grupo de Formación Médica Continuada de Bristol-Myers.